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Acta n.º 1/2023 
 

Pelas dezoito horas do dia vinte e três de Março de dois mil e vinte e três, reuniu-se a 

Assembleia Geral da Associação Cultural do Senhor do Padrão, na sua sede social sita à Rua 

Brito Capelo, número cento e sessenta e oito, em Matosinhos, conforme convocatória 

emitida e enviada a todos os associados, de acordo com os estatutos. ----------------------------  

Assumiu a presidência a Presidente da Mesa da Assembleia-Geral, Luísa Maria Neves 

Salgueiro, secretariada por Alice Fernanda Seabra Santos Mira Lopes (Primeira Secretária) e 

Maria Sílvia de Almeida Campos Borges Pinto (Segunda Secretária). -------------------------------  

A sessão iniciou às dezoito horas e trinta minutos, em 2ª convocatória, em virtude de não 

estar presente a maioria legal dos sócios, de acordo com o estipulado no número um do 

artigo oitavo dos estatutos, com a presença de treze associados. ----------------------------------   

A Presidente da Mesa da Assembleia-Geral deu início aos trabalhos, saudando os presentes e 

procedendo à leitura da convocatória onde constava a seguinte Ordem de Trabalhos: ---------  

Ponto um - Leitura da Ata da última Assembleia-geral; -----------------------------------------------  

Ponto dois - Deliberação sobre Relatório de Gestão e Contas de 2022; ----------------------------  

Ponto três - Deliberação sobre Plano de Actividades e Orçamento para 2023; -------------------  

Ponto quatro - Meia hora para discussão de assuntos de interesse para os Associados. --------  

Iniciou-se, assim, o tratamento dos pontos na Ordem de Trabalhos.-------------------------------  

Ponto um - Uma vez que todos os presentes já tinham lido a acta da última Assembleia, a 

Presidente da Mesa da Assembleia-Geral foi dispensada da sua leitura e colocou-a a votação, 

sendo esta aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------  

Ponto dois – Dando início a este ponto, a Presidente da Mesa abriu a possibilidade de 

intervenção à Assembleia acerca deste ponto na Ordem de Trabalhos. Pedindo a palavra, a 

Presidente da Direcção, Dr.ª Zélia Teixeira, salientou que a actividade da universidade em 

2022 ainda esteve muito condicionada devido às consequências da COVID-19, do mau 

tempo que provocou estragos nas instalações e à quebra de frequência dos alunos. Mais 

acrescentou que foi graças ao esforço de toda a equipa – directores, professores e 

colaboradores – que a instituição conseguiu manter viva a dinâmica de convívio entre alunos 

e dinamizar várias actividades na prossecução da nossa missão: aprender ao longo da vida. 

Continuou informando a Assembleia que a universidade tem vindo a verificar um crescimento 

no número de inscritos, tendo actualmente 83 alunos mas que, apesar disso, devido ao novo 

preçário, continua a estar numa situação financeira precária, não conseguindo gerar receita 

suficiente para cobrir as despesas, principalmente porque cerca de 20% dos alunos paga 
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apenas uma propina no valor de 15€ mensais. Disse ainda que está nos planos da Direcção 

abrir mais 2 disciplinas, Pintura e Ginástica de forma a contrabalançar a tendência actual de 

procura por disciplinas mais teóricas e passivas e aumentar a frequência de alunos. -----------  

Pedindo a palavra, o Tesoureiro, Dr. Pedro Mira Lopes clarificou que a oferta de actividades 

dobrou de 2021 para 2022 e que isso fez aumentar os custos de funcionamento pelo que, 

mesmo com o subsídio atribuído pela Câmara Municipal de Matosinhos, a universidade 

acabou o ano de 2022 com um défice de três mil cento e setenta e cinco euros de prejuízos. 

Apesar disto, o número de inscritos tem sido crescente e esperamos continuar a crescer com 

a ajuda da Câmara Municipal de Matosinhos. -----------------------------------------------------------  

Após a apresentação do Relatório e Contas por parte da Direcção, a Presidente da Mesa da 

Assembleia abriu a discussão sobre o relatório. Mantendo a posse da palavra, a Dr.ª Luísa 

Salgueiro reconheceu que as dificuldades mencionadas e as perdas que estas acarretaram 

eram incontornáveis e apelou aos associados para não medirem os resultados apenas pelo 

valor económico mas também pelo valor social que o trabalho da universidade presta à 

comunidade e que este último não pode, nem deve, ser medido pelas receitas geradas. 

Acrescentou ainda que é importante que a universidade continue a fazer o seu trabalho cada 

vez melhor e que isso fará com que a situação económica se normalize. --------------------------  

A Presidente da Direcção, Zélia Teixeira, no seguimento das palavras da Dr.ª Luísa Salgueiro, 

disse que os alunos da universidade também valorizam o trabalho desta equipa e 

reconhecem o impacto positivo que trás às suas vidas. -----------------------------------------------  

Pedindo a palavra, a Dr.ª Luísa Ramos, vogal da Direcção, referiu ter conhecimento de 

universidades sénior fora do concelho onde os alunos ficavam em permanência na 

instituição, desde a manhã ao final da tarde e questionou a Presidente da Mesa da 

Assembleia sobre qual a sua opinião sobre aumentar o leque de serviços oferecidos pela 

universidade, para além da formação e actividades recreativas, como forma de aumentar o 

número de inscritos e equilibrar a situação financeira. ------------------------------------------------  

A Dr.ª Luísa Salgueiro respondeu não ter conhecimento sobre o funcionamento de outras 

universidades sénior fora do Concelho de Matosinhos, sendo esta uma área que não está 

directamente sob a sua alçada. Continuou mencionando o exemplo da Universidade Sénior 

Rotary de Matosinhos onde a grande maioria dos alunos são captados através dos vários 

clubes Rotary. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

A Presidente da Diirecção, pedindo a palavra, explicou que a Universidade Sénior Florbela 

Espanca (USFE) tem uma abordagem que favorece o diálogo, a inclusão social e o 

dinamismo mental dos alunos que, na sua grande maioria, são ainda muito activos. Neste 



  
AASSSSOOCCIIAAÇÇÃÃOO  CCUULLTTUURRAALL  ““SSEENNHHOORR  DDOO  PPAADDRRÃÃOO””  

RRUUAA  BBRRIITTOO  CCAAPPEELLOO,,  116688  **  44445500--006655  MMAATTOOSSIINNHHOOSS  
PPEESSSSOOAA  CCOOLLEECCTTIIVVAA  NN..ºº  550088  229944  556688  **  CC..AA..EE..  8855..559933  

Folha 9 

AACCTTAASS  
  

Processado por Computador © KITO 2009 

sentido, a USFE, ao contrário de outras instituições, aposta em formadores especializados, 

ainda no activo, com competências de comunicação adaptadas ao público sénior 

remunerados e entende que esta mais-valia só é possível se estes forem remunerados. Mais 

disse que o facto da USFE ter sido convidada para leccionar uma aula no Curso de 

Cuidadores e ser constantemente requisitada para estudos, inquéritos e estágios de alunos 

do ensino superior provenientes de todo o país é prova evidente desta diferenciação pela 

qualidade de ensino. ----------------------------------------------------------------------------------------  

Pedindo a palavra, a associada Margarida Marques mencionou que o acesso às salas de 

aulas através de três lanços de escadas impede que alunos com dificuldades ou problemas 

temporários na sua mobilidade não possam assistir às aulas e questionou a Dr.ª Luísa 

Salgueiro sobre a possibilidade de montar um elevador ao edifício de forma a não discriminar 

estes alunos. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

Tomando posse da palavra, a Dr.ª Luísa Salgueiro constatou que todas as universidades 

séniores do concelho têm problemas de acessibilidade e que uma solução possível passa por 

encontrar outros locais mais acessíveis onde possam ser leccionadas algumas das aulas. -----  

Após pedir a palavra, o Dr. Pedro Mira Lopes mencionou que colocação de mupis 

publicitários por parte da autarquia tinha sido definitivo na angariação de novos alunos e 

perguntou à Dr.ª Luísa Salgueiro se a Câmara Municipal de Matosinhos poderia fazer uma 

campanha de divulgação das universidades sénior do concelho através dos seus meios de 

comunicação e redes sociais. ------------------------------------------------------------------------------  

A Presidente da Mesa da Assembleia considerou que esta era uma óptima ideia e que iria 

falar com o Departamento de Comunicação da Câmara Municipal de Matosinhos no sentido 

de organizar uma proposta de divulgação. --------------------------------------------------------------  

Não existindo mais intervenções, a Presidente da Mesa colocou o Relatório e Contas 2022 a 

votação, sendo este aprovado por unanimidade.-------------------------------------------------------  

Ponto três - A Presidente da Mesa deu início à deliberação sobre o Plano de Actividades 2023 

e perguntou aos membros da Direcção se queriam introduzir o documento. ---------------------  

A Dr.ª Zélia Teixeira referiu que o Plano de Actividades para 2023 é muito tímido devido à 

imprevisibilidade actual relativamente às necessidades e desejos por parte dos alunos dando 

o exemplo da vontade da Direcção abrir uma nova disciplina de cerâmica, liderada pela 

associada Ana Maria Coelho que não estava mencionada no Plano de Actividades para 2023, 

uma vez que esta oportunidade tinha surgido num período posterior. -----------------------------  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A Presidente da Mesa da Assembleia, tomando a posse da palavra, questionou a Direcção se 
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o subsídio à exploração orçamentado para 2023, no valor de 20.000€, provinha na totalidade 

da Câmara Municipal de Matosinhos. ---------------------------------------------------------------------  

O Dr. Pedro Mira Lopes esclareceu que parte do subsídio se referia ainda ao ano de 2022 e 

que os 20.000€ orçamentados seria o somatório do subsídio em falta de 2022 e do subsídio 

previsto para 2023. ------------------------------------------------------------------------------------------  

Após a apresentação do Plano de Actividades para 2023 por parte da Direcção, a Presidente 

da Mesa da Assembleia abriu a discussão sobre o relatório.   

Não existindo intervenções, a Presidente da Mesa colocou o Plano de Actividades para 2023 

a votação, sendo este aprovado por unanimidade. ----------------------------------------------------  

Ponto quatro - Abrindo espaço para a participação dos Associados, a Presidente da Mesa, 

Dr.ª Luísa Salgueiro, começou por agradecer e parabenizar às alunas da disciplina de 

EcoArte pelo tempo e disponibilidade demonstrados em a receber antes do início desta 

assembleia para mostrar o magnífico trabalho feito na customização das mantas oferecidas 

pela Câmara Municipal de Matosinhos aos alunos da USFE que caracteriza bem o trabalho e 

criatividade da USFE. ----------------------------------------------------------------------------------------  

Pedindo a palavra, a Dr.ª Zélia Teixeira elogiou o trabalho feito pelas alunas de EcoArte e 

enalteceu a exposição de bonecas de porcelana criadas pela associada Ana Maria Coelho, 

patente na Biblioteca da USFE, relembrando que a USFE faz sempre questão de dar um 

palco às capacidades e talentos individuais dos seus alunos como forma de aumentar os 

níveis de auto-estima dos primeiros e de motivar os segundos a partilharem os seus 

projectos pessoais. Aproveitou ainda para convidar formalmente a associada Ana Maria 

Coelho para ser a formadora da nova aula de cerâmica. Terminou dizendo que esta 

instituição é um investimento seguro e que, na sua idade, a noção de projecto continua 

quando há seguidores. Mencionou ainda que a USFE é também uma escola de dirigentes e 

que a sua natureza singular a distância de outras universidades sénior e centros de dia. Por 

fim, dirigindo-se à Dr.ª Luísa Salgueiro, solicitou ajuda para que este projecto se possa 

prolongar no futuro “sem meter água”. 

Tomando posse da palavra, a associada Ana Maria Coelho agradeceu os elogios feitos ao seu 

trabalho e disse que se nota a entrada de alunos mais novos e que se verifica uma descida 

na média de idades dos alunos inscritos, factor que considera definitivo para a longevidade 

da instituição. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

Pedindo a palavra, a Dr.ª Zélia Teixeira acrescentou que todos aqueles que passam ou 

passaram pela USFE ganharam saúde, equilíbrio e bem-estar. --------------------------------------  
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Tomando a palavra, a Dr.ª Luísa Salgueiro agradeceu a todos os associados presentes pela 

sua comparência, dizendo que tinha sido uma honra presidir à Assembleia-Geral e que sentia 

orgulho na dedicação demonstrada por toda a equipa da USFE.  ----------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Não existindo outras intervenções, a Presidente da Mesa da Assembleia-Geral deu por 

encerrada a Assembleia pelas dezanove horas e dez minutos, sendo lavrada esta acta que 

vai ser assinada pelos elementos presentes na Mesa da Assembleia. ------------------------------  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Presidente da mesa: 

Primeira Secretária: 

Segunda Secretária:   

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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